

IV. COMPONENTE ECONÓMICO

1.0. OCUPACIONES ACTUALES

Para la determinación de la población económicamente activa, se tomo el expediente del año 1996 del municipio de Sutamarchán, que existe en la Gobernación de Boyacá, Secretaría de Planeación, Subsecretaría SID (Ver expediente), el cual fue procesado por rangos de edades, dando como resultado el Cuadro No. IV-1.

Las personas entre los 19 a 65 años, es considerada como la población económicamente activa, de las cuales hay 2.443 personas, siendo el 51% hombres y el 49% restante mujeres. La gran mayoría de mujeres, se dedican a trabajar como amas de casa.

Esta población económicamente activa, se dedica al comercio y a la prestación de servicios principalmente en el casco urbano y a las actividad agropecuaria en la zona rural.

Por Sectores, las ocupaciones serían de la siguiente manera.

1.1. SECTOR PRIMARIO

1.1.1. Agricultura

La población rural corresponde al 77% de la población total (4.433 habitantes), de los cuales casi en su totalidad se dedican a la producción agropecuaria, sin que hasta ahora exista un censo de cuales se dedican a la agricultura y cuales a la ganadería, ya que estas se ejerce asociadas. (ver uso actual del suelo y Cuadro No. IV - 1).

Se considera que un 3,9% (404,7 has) del territorio municipal, esta dedicado a la cultivos anuales, tales como: trigo, cebada, maíz, papa, frijol, batata, tomate, repollo, habichuela, pimentón y cebolla.

En cultivos semipermanentes se encuentra un 5,6% (576,1 has) con productos como la curuba principalmente.

Los cultivos permanentes ocupan un 0,7% (70,6 has) del área municipal.

CUADRO No. IV –1

POBLACION MUNICIPAL

(Según expediente de 1996 de Planeación Departamental)

Grupo de	Cabecera			Resto			TOTAL MUNICIPIO			
	Edad	Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres	Total
0 a 4		25	27	52	290	268	558	315	295	610
5 a 6		9	5	14	137	130	267	146	135	281
7 a 12		44	57	101	425	369	794	469	426	891
13 a 18		43	49	92	359	249	608	402	298	700
19 a 65		139	140	279	1142	964	2106	1281	1104	2385
Mas de 65		27	21	48	135	103	238	162	124	3085
TOTAL		287	299	586	2488	2083	4571	2775	2382	5157

POBLACION MUNICIPAL

(Según expediente de 1999 de Planeación Departamental)

Grupo de	Cabecera			Resto			TOTAL MUNICIPIO			
	Edad	Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres	Total
0 a 4										
5 a 6		6	10	16	102	105	207	108	115	223
7 a 12		37	41	78	430	392	822	467	433	223
13 a 18		53	56	109	415	326	741	468	382	850
19 a 65		157	161	318	1095	1030	2125	1252	1191	2443
Mas de 65		27	21	48	135	103	238	162	124	3293
TOTAL		280	289	569	2177	1956	4133	2457	2245	4702

Algunos cultivos se encuentran en zonas de páramo y subpáramo, con tendencia al aumento, trayendo como consecuencia la deforestación progresiva en perjuicio de los ecosistemas que dan origen a varias microcuencas, que abastecen de agua a gran parte del sector agropecuario.

1.1.1.1. Tecnología, Nivel Gerencial y Técnico

El tipo de agricultura que se desarrolla en su gran mayoría es tradicional, sin ningún tipo de tecnificación, a excepción de las partes bajas, donde se cultivan uvas y flores, donde su técnica es bastante alta y por lo tanto se toma como del sector secundario, ya que no solamente se cultiva uvas sino que también se fabrica vino y con respecto a las flores, estas se cultivan bajo invernaderos y es toda una agroindustria, donde las flores se cultivan para exportar.

Las personas dedicadas a la agricultura, corresponden a la gran mayoría de la población, donde su nivel de estudio máximo alcanzara el bachillerato, a excepción de unos pocos agricultores que tienen un nivel de educación mayor. Estos se sostienen gracias a que gran parte de su vida se han dedicado a este oficio y además en la parte técnica son apoyados por la UMATA.

1.1.1.2. Rentabilidad

La rentabilidad de este sector depende de muchos factores, como son: El clima, las cosechas y el precio en el mercado principalmente, lo cual hace difícil realizar un estimativo, pero en promedio este alcanza a un 20% promedio anual.

**CUADRO No. IV – 2.
CULTIVOS TRANSITORIOS**

CULTIVO	Zona (Vereda)	Área Cultivada	Rendimiento Ton/Ha.	Producción Total (Ton)	Comercialización
Cebolla B.	Roa, Carrizal, Cañón Bajo, Volcán Bajo, Pedregal Bajo, Centro	120	13	1400	Intermediarios
Papa	Pedregal Alto, Cañón Alto, Volcán Alto, Ermitaño, Resguardo, Labranzas	30	12	360	Plazas Intermediarios
Maíz		30	0,9	2,7	Plazas
Frijol		30			
Trigo	Cañón Bajo, Volcán Bajo, Pedregal Bajo	40	1,5	60	Plazas Intermediarios
Habichuela	Roa, Carrizal, Pedregal Bajo, Centro	11	12	12	Plazas Intermediarios
Tomate	Roa, Carrizal, Cañón Bajo, Volcán Bajo Centro	27	14	364	Corabastos Chinquínquira
Arveja	Pedregal Alto, Cañón Alto, Volcán Alto, Ermitaño, Resguardo, Labranzas	12	1,8	20	Plazas
Pimentón	Centro	8			
Curuba	Pedregal Alto, Cañón Alto, Volcán Alto, Ermitaño, Resguardo, Labranzas	450	10	430	Intermediarios Corabastos
Lulo		6	7	4,2	Intermediarios
Uva	Pedregal Bajo	16	8	13	Agroindustria exportación
Flores	Pedregal Bajo	30	2,4	60	Exportación

Fuente: UMATA

1.1.2. Ganadería

Esta actividad esta asociada a la agricultura, ya que no existe grandes fincas o haciendas dedicadas solamente a esta actividad, esta se encuentran mezcladas con los cultivos donde además de esto los campesinos del área, tienen su ganado compartiendo dichas actividades.

En pastos se encuentra 4.766,1 hectáreas, que corresponden al 46% del municipio; de los cuales el 22,2% corresponden a pastos naturales, 11,9% corresponden a pastos enrastrados y el 12,3% a pastos manejados.

La Producción pecuaria se puede en el Cuadro No. IV - 2.

**CUADRO No. IV - 3.
PRODUCCIÓN PECUARIA**

ESPECIES	POBLACIÓN TOTAL	NUMERO DE CABEZAS HEMBRA	NUMERO DE CABEZAS MACHO
Bovinos	2.850	1.830	1.020
Porcinos	950	360	590
Equinos	350	150	200
Ovinos	2.350	1.250	1.100
Caprinos	350	200	150
Aves	15.500	10.500	5.000
Peces	45.000		

Fuente: UMATA

Se comercializan alrededor de 1.500 cabezas de ganado al mes. La producción de leche se comercializan en el casco urbano y en el municipio de Chiquiquira a través de intermediarios.

La producción y comercialización de cerdos, es un reglón muy importante, pues se sacrifican mensualmente 40 animales con destino al aprovechamiento de embutidos (longaniza). Estos procesos se llevan a cabo en más de 10 establecimientos del municipio.

Es de anotar que la producción de cerdos no es suficiente, razón por lo cual los microindustriales cárnicos, tienen que desplazarse a otros municipios, con el fin de conseguir materia prima para la elaboración de sus productos.

1.1.2.1. Tecnología, Nivel Gerencial y Técnico

Las técnicas empleadas en la ganadería son mínimas, ya que no existe grandes predios dedicados solamente a este oficio, si no que se encuentran compartidos con usos agrícolas, pero sin embargo se tienen razas cruzadas entre Holstein, Normando y Ganado Criollo, existiendo algunos reductos puros de Holstein, Normando y Cebú, en pastizales manejados.

Las personas dedicadas a la ganadería, les sucede lo mismo que los agricultores, ya que son casi los mismo, donde su nivel de estudio máximo alcanzará el bachillerato, a excepción de unos pocos que tienen un nivel de educación mayor. Estos se sostienen gracias a que gran parte de su vida han trabajado en este oficio y además en la parte técnica son apoyados por la UMATA.

1.1.2.2. Rentabilidad

Sucede lo mismo que en la agricultura, ya que los pastos dependen mucho del clima y el mercadeo de la oferta y demanda en ese momento. La rentabilidad estimada es del 22%.

1.1.3. Minería

Existieron algunas explotaciones en yeso, las cuales en este momento no se explota, debido a su baja rentabilidad.

En la Vereda Carrizal, se encuentra una extracción de material de aluvial que es extraído de las orillas de la Quebrada Carrizal, por parte del municipio y personas particulares que comercializan con este producto, el que se utiliza para el recebo de las vías veredales y como material de construcción.

1.1.3.1. Tecnología, Nivel Gerencial y Técnico

La técnica de explotación del material aluvial es artesanal, donde se extrae el material a pico y pala y cargado en volquetas, aunque en algunos casos se extrae con alguna retroexcavadora. No se toma medidas de precaución para evitar los impactos negativos generados al medio ambiente.

Las personas dedicadas a este oficio, son gente común y corriente que puede o no tener algún grado de educación, ya que este tipo de actividad no requiere una educación específica.

1.1.3.2. Rentabilidad

La rentabilidad de este sector es alta, ya que solamente se coloca el trabajo y el equipo (palas, picas, y vehículos de transporte), por lo tanto se estima en un 30%.

1.2. SECTOR SECUNDARIO

En la parte industrial, se encuentra únicamente la agroindustria con cultivos de flores, ya que dada su alta tecnología pasa a ser industrial, junto con los Viñedos Ain karin y El Escorial y la planta fabricadora de Asfalto Oica Ltda..

1.2.1. Artesanía

Son muy pocas las personas que se dedica a este oficio, y no existe un estadística al respecto. Pero en la vereda Roa, en la primera casa que de la vía principal se desprende hacia la escuela de Roa, se encuentra el Señor José Ricardo Espitia González, el cual es un artesano en tejidos, donde fabrica: Hamacas, enjalmas, tulas, telas para muebles y cortinas, ponchos, entre otros, lleva diez años desempeñando este oficio.

En El sector rural, existen artesanías de lanas, donde se elaboran: Cobijas, ponchos multicolores. Igualmente se elabora: Esparto para canastillas e individuales.

1.2.1.1. Rentabilidad

La rentabilidad estimada para este sector es del 40%, teniendo en cuenta que sus venta son muy escasas y por temporadas.

1.2.2. Empresa Olimpia Flowers - Cultivo de Flores

Número de Empleos Directos	280
Empleados del Municipio de Sutamarchán	90 aproximadamente
Contratistas	40

La Empresa OLIMPIA FLOWERS, se localiza cerca al casco urbano en el sector llamado Aposentos, la cual cultiva flores para exportación. Las áreas de explotación son las siguientes:

- La Finca Llano Grande (Área 1): Explota una hectárea, que corresponden a: 1.350 camas y consume 360 metros cúbicos de agua diarios, 54 bancos de enraizal, el cual consume 29 metros cúbicos días.
- La finca Miravalles tiene las áreas denominadas 2, 3 4 y 5.
El área 2 explota 5,3 Hectáreas
El área 4 explota 2,9 Hectáreas

Cuenta con 1.400 camas, el cual presenta un consumo diario de 380 metros cúbicos día.

El consumo humano de agua es de 22 metros cúbicos diarios.

Cuenta con fondo de empleados.

1.2.2.1. Tecnología y Nivel Gerencial y Técnico

Las técnicas empleadas son avanzadas, tales como: Cultivo de flores bajo invernaderos, preparación de terrenos mecanizada, riego permanente, alta utilización de agroquímicos, personal calificado, entre otros, pero existe el grave problema de la competencia del agua, la cual utiliza más de la que utiliza el mismo casco urbano y problemas ambientales generados por los agroquímicos.

El personal utilizado en todo el proceso, corresponden a todos los nivel, desde la mano de obra no calificada, hasta personal profesional especializado, todo depende del sector en donde se trabaje, pero en un 50% es mano de obra no calificada, un 40% de mano de obra con alguna capacitación y un 10 % de personal profesional.

1.2.2.2. Rentabilidad

La rentabilidad de este sector es manejada en reserva por la empresa, pero se estima en un promedio de 25%, ya que este depende mucho de las importaciones y el precio del dólar.

1.2.3. Viñedo Ain Karim “Fuente de Prosperidad”

Localizado en la Vía que de Sutamarchán conduce a Santa Sofía, aproximadamente a 6.5 kilómetros, cuenta con un área de 40 fanegadas, es de propiedad del señor Pablo Emilio Toro.

Se dedica al cultivo de uva y a la fabricación del vino Marques de Villa de Leiva para el interior de país y exportación.

Existen en la actualidad 10 hectáreas sembradas en uva con cepas procedentes de Francia.

Proporciona trabajo temporal a 12 personas durante ocho días en cada cosecha. También proporciona 8 empleos fijos, los cuales se encargan del cuidado de la uva como son: Fumigar, abonar y cosechar.

1.2.3.1. Tecnología, Nivel Gerencial y Técnico

Cuenta con una buena tecnología, comenzando que sus cepas son traídas de Francia, cuenta con su buenos resevorios, arado mecanizado en áreas completamente planas, el mantenimiento necesario, entre otras. Aunque la fabricación del vino, todavía no ha comenzado a desarrollarse a gran escala, la cual será en los años próximo, y ya cuenta con buenos equipos para la fabricación de este, con equipos procedentes de Estados Unidos.

El personal empleado, en su gran mayoría es de mano de obra no calificada, a excepción de sus propietarios.

1.2.3.2. Rentabilidad

En estos momento la rentabilidad del viñedo es baja, debido a que sus instalaciones y su proyectos de comercialización, no se han desarrollado plenamente, pero su rentabilidad actual se puede estimar en un 10%.

1.2.4. Viñedo Escorial

Propiedad Carlos Federico Chaid. Localizado en el kilometro 3.7 aproximadamente de la vía que de Sutamarchán conduce a Santa Sofía, en el sector de Aposentos. Cuenta con una extensión de cuatro fanegadas, la cual tienen 10.000 plantas sembradas de uva de cepas procedentes de Italia y Francia, con una edad de 6 años y una producción estimada de 25 años. Se proyecta ampliar a 4.000 matas más de uvas, con cepas procedentes de Venezuela.

La producción es de dos cosechas al año, la cual produce 2 toneladas por cosecha, de las cuales se elaboran 2.000 botellas al año de vino blanco y vino tinto, que son comercializan en Bogotá y se vende al detal.

Los empleos generados en promedio es de 7 personas.

1.2.4.1. Tecnología y Nivel Gerencial y Técnico

Las técnicas empleadas son el arado mecanizado en áreas planas, el buen mantenimiento a la plantación y un alto grado de tecnificación en la fabricación del vino.

El personal empleado, en su gran mayoría es de mano de obra no calificada, a excepción de sus propietarios.

1.2.4.2. Rentabilidad

La rentabilidad estimada promedio anual es de un 28%.

1.2.5. La Empresa OICA

Tiene una planta de Asfalto, ubicada al frente de la escuela de la Vereda Carrizal, la cual es alimentada con materia prima traída desde el municipio de Samacá, aquí solamente se elabora el asfalto, lo cual ocasionando problemas ambientales por contaminación auditiva por ruido y emisiones al aire (humo).

En esta planta se trabaja por temporadas, dependiendo de la cantidad de contratos que tenga, pero como personal de planta están: Un ingeniero, un operador de planta y uno de mantenimiento de maquinaria.

1.2.5.1. Tecnología, Nivel Gerencial y Técnico

Emplea un buen número de maquinaria en su planta, pero demasiado contaminante por ruido y emisiones emitidas al aire. La cual hace necesario reevaluar su tecnología por otra menos contaminante, ya sea en sus equipos, su combustible o filtros de adaptación.

El nivel de los trabajadores es de mano de obra calificada y de un profesional, en ingeniería.

1.2.5.2. Rentabilidad

La rentabilidad es difícil de estimar, debido a que no existe el suficiente volumen de contratos, como para que la planta este constantemente trabajando, haciendo esto que posiblemente se llegue a quiebra. Se calcula una rentabilidad anual de un 10%, con los inconvenientes mencionados.

1.3. SECTOR TERCIARIO

1.3.1. Comercio

La fabricación y venta de longaniza, es la principal actividad generadora de ingresos, ya que existen 17 restaurantes piqueteaderos.

En total existen 115 establecimientos comerciales, los cuales generan empleos fijos y temporales, fijos para los dueños de los negocios y algunos empleados permanentes y/o temporales, aquellos como los de los restaurantes y piqueteaderos que contratan personal extra los fines de semana, ya sea como meseros en cocina u otros.

El Comercio es la actividad que más se desempeña en el casco urbano y el numero de establecimientos existentes en el municipio de Sutamarchán, se muestra a continuación, en el Cuadro No. IV - 3.

1.3.1.1. Tecnología, Nivel Gerencial y Técnico

El comercio es de tipo tradicional, donde solamente existen algunos pequeños supermercados y una sola estación de gasolina.

Las personas que se dedican a estas actividades, tienen diferentes niveles educativos, desde poco estudiado, hasta el profesional. Existen consultorios odontológicos, supermercados , restaurantes y la típica tienda.

1.3.1.2. Rentabilidad

La rentabilidad del comercio es muy variado, debido a los diferentes tipos de negocios existentes, como el de los piqueteaderos, tiendas, y otros que existen, pero en promedio no entre uno y otro, este sector produce una rentabilidad del 28%.

**CUADRO No. IV - 4.
COMERCIO URBANO**

TIPO DE COMERCIO	CANTIDAD	TIPO DE COMERCIO	CANTIDAD
Tiendas	23.	Tienda de verduras	5
Famas	4	Restaurantes y Piqueteaderos	17
Droguerías	5	Almacén	1
Papelería	2	Panaderías	4
Billares	3	Salas de belleza	4
Ebanistería	3	Carpinterías	1
Tiendas veterinarias	1	Ferreterías	2
Hospedajes	4	Canchas de Tejo	5
Deposito de Cerveza	1	Deposito de grano	1
Oficina deposito cerveza	1	Montallantas	1
Taller de ornamentación	3	Taller de mecánica	1
Taller Motos y ciclas	1	Taller Motos	1
Almacén de repuestos y lubricantes	1	Taller latonería y pintura	1
Taller de motobombas	1	Taller de radios	1
Almacén Maquinaria Agrícola	1	Almacén Insumos Agrícolas	2
Funeraria	1	Agencia Flota Libertadores	1
Consultorio odontológico	1	Funeraria	1
Supermercados	2	Fabricas de longaniza	6
Estación de gasolina	2	Piscinas públicas	1

Fuente: Censo realizado por el grupo consultor de este estudio, entre mayo y junio de 1999

1.3.2. Turismo

El número de turistas que llega a Sutamarchán, es bastante impreciso, ya que no existe un censo, ni ningún tipo de medida que permita estimarlo, pero podemos decir que es significativo los días sábado domingos y festivo. La mayoría va a comer la famosa y exquisita longaniza de Sutamarchán, además van a visitar el convento de santo Eccehomo y también es usado como paso obligado para el municipio de Ráquira.

El municipio presenta un infraestructura hotelera suficiente en este momento para la demanda actual, existen los siguientes Hoteles:

Posada Merchán: Sin lugar a dudas el mejor sitio de Sutamarchán en hospedaje, localizado en la zona rural, a tan solo 50 metros del área urbana. Cuenta con un ambiente campestre muy agradable, presta servicios de cabañas, las cuales se encuentran muy bien dotas, inclusive de chimeneas, para disfrutar en familia y grupos de amigos. También

cuenta con servicios de habitaciones con baño privados. Todo esto rodeado de bellos jardines y una amplia zonas verdes que permite admirara la belleza de paisaje. Además cuenta con un amplio salón de conferencias el cual cuenta con los equipos de audiovisuales necesarios para conferencias, seminarios, cuenta con piscina, bar y juegos de pin pon y billares.

Hotel Oasis: Localizado en la carrera cuarta No. 5 -54, con una sucursal en la carrera cuarta No. 5 - 63. El hotel cuenta con el servicio de cuarto sencillos, dobles y múltiples, con servicio de baño privado y televisión en el mismo cuarto, algunas habitaciones cuentan con agua caliente.

Hospedería La Sultanita: Localizada en la carrera cuarta No. 5 - 31.

Estos generan empleos fijos y temporales, pero no existe ningún tipo de estadística al respecto.

El convento de **Santo Eccehomo**, esta localizado en la vereda del Valle de su mismo nombre, a 10 kilómetros aproximadamente de Sutamarchán por la vía que de este municipio va a Santa Sofía. En convento fue fundado por los frailes dominicos en 1620, siendo el sitio más visitado, su costo de entrada por persona es de \$ 1.000. Existe una pequeña tienda donde se venden bebidas y galgerias.

1.3.2.1. Tecnología, Niveles Gerenciales y Técnicos

El turismo es de tipo recreación pasiva, donde la gente va a comer la exquisita longaniza, la cual es fabricada caseramente y se puede conocer sitios interesante. Además existe alojamientos adecuados al disfrute de los visitante, en lugares donde existe muy poca tecnología que ayuda a encontrar la tranquilidad que se necesita.

Las personas dedicadas a este oficio, son por lo general gente preparada, con una visión futurista, pero las personas que contratan para atender a los turista es de baja a media preparación.

1.3.2.1. Rentabilidad

Antes que nada, es de aclarar que esta actividad es fines de semana y temporadas de vacaciones, haciendo este sector un poco fluctuante, pero en promedio esta actividad deja una utilidad de un 30%.

1.3.3. Servicios Profesionales

1.3.1.1. Servicios Profesionales contratados por la Alcaldía

- Servicios Hospitalario:

Existe en el casco urbano un Hospital Municipal, localizado en la carrera tercera con calle segunda, que cuenta con los servicios profesionales por contrato del siguiente personal: Dos médicos, una odontóloga, dos auxiliares de enfermería, cinco promotoras de salud, un promotor de saneamiento básico y una terapeuta física. Total empleos generados doce (12).

- Servicios Profesionales Agropecuarios (UMATA)

La Unidad Municipal de Asistencia Técnica Agropecuaria “UMATA”, cuenta con los servicios profesionales de un zootecnista, un veterinario y dos técnicos agropecuarios. Total empleos generados cuatro (4).

- Servicios Profesionales Varios

Dentro de estos servicios, se encuentran los de Ingenieros, Constructores, Consultores y otros, que el municipio contrata temporalmente de acuerdo a sus necesidades. Por ejemplo: La construcción de una escuela, un acueducto rural, la pavimentación de alguna vía, entre otros y en consultores la realización de estudios como este, la asesoría, la prestación de servicios, entre otros. Este tipo de contratación no es permanente como en el caso de los dos anteriores numerales, se contrata según la necesidad y el presupuesto municipal. El total de empleos generados es variable .

1.3.1.2. Servicios Profesionales Particulares

Dentro del censo realizado para este estudio, solo se encontró un consultorio odontológico, el cual esta localizado en la carrera tercera (3) No.4 - 64.

1.3.4. Función Pública

La función pública esta encabezada por la Alcaldía Municipal, la cual genera los empleos que se muestran en el Cuadro No. 5.

**CUADRO No. 5.
EMPLEOS DEL PERSONAL DE PLANTA GENERADOS POR LA ALCALDÍA**

CARGO	NUMERO	CARGO	NUMERO
Alcalde	1	Coordinador (Secretaría)	1
Auxiliar Administrativa	1	Fontanero	1
Operador de Planta	1	Auxiliares de Servicios Generales	1
Tesorero	1	Secretaría	1
Personero	1	Secretaría	1
Secretaría Concejo Municipal	1	Celador C.I.S	1
Conductores	2	Inspector	1
Auxiliar Administrativa	1	Docentes por contrato	3
Docentes (prestación de servicios)	3	Auxiliar de Enfermería	1
Promotora de Salud	5		
TOTAL DE EMPLEOS VEINTIOCHO (28)			

Fuente: Tesorero Municipal Pedro Humberto Sánchez Coca, mayo de 1999

Ver Organigrama.

1.3.5. Bancaria

En la actualidad solo existe el recién creado Banco Agrario de Colombia, quien fue el que reemplazo a la Caja Agraria, esta localizado en la carrera tercera No. 4 - 46, el cual generado 4 empleos de nomina (fijos), conformados por: Un Director, un Subdirector, un Oficial Comercial y un Cajero.

2.0 RECURSOS POTENCIALES

Las condiciones naturales de municipio, como son: de un clima seco entre cálido y frío, suelos muy pobres, vegetación xerofítica y escasa fauna, no permiten un óptimo desarrollo en el sector agropecuario. Pero todas las anteriores condiciones la hace excelentes para el turismo, además de otras características culturales, paisajísticas, étnicas y municipios que lo rodean.

2.1. TURISMO

El municipio de Sutamarchán esta localizado en un área estratégica para el turismo, ya que se ubica en el centro de una gran área turística que corresponde a la zona turística de Villa de Leyva y Ráquira. Sutamarchán esta localizada en el centro de este corredor turístico y además de esto cuenta con sitios de interés como son:

- El Santuario de Santo Eccehomo
- Las Ruinas de Yuca
- Los aposentos de Santana
- La Virgen de Piedra
- El Juraco del Diablo (es una cueva)
- La Buhona

En el casco urbano también se encuentra una hermosa arquitectura, principalmente alrededor del parque principal, como es La Iglesia, la Alcaldía, la Casa del Concejo municipal, entre otras.

2.2. FINCA LA CAPELLANÍA

Se encuentra localizada en la Vereda de pedregal bajo, con una extensión de 107.5 hectáreas. Dicha finca fue donada hace 170 años por Vencislao Russi y un hermano a la iglesia, cuando el señor párroco de esa época fue trasladado a Yopal, este decidió donarla al municipio.

La finca estuvo abandonada un tiempo hasta que el municipio decidió arrendarla, al señor Cesar Bautista , Castillo Dominguez y Santana Bohorquez. Tiempo después la finca salió a remate de arriendo tomándola el señor Sebastián Bohorquez, el cual subarrendó. La finca a tenido cantidad de problemas, hace unos años, un alcalde de apellido Mancera saco a los arrendatarios y estos la hicieron Incorar en Duitama, y cuando les tocaba pagar unos gastos la desincorarón nuevamente, sin que el problema con los arrendatarios se halla resuelto. Actualmente los arrendatarios y costo de cada uno de los predios se presentan en el Cuadro No.IV-6.

Como se puede observar el pago total de los arrendatarios, por 107,5 hectáreas es muy bajo, por lo tanto es necesario buscar una solución a este predio, el cual es un recurso potencial que tiene el municipio y se esta subvalorando.

**CUADRO No. IV-6
ARRENDATARIOS DE LA CAPELLANÍA**

No.	ARRENDATARIO	NOMBRE PREDIO	CANON 1998 (\$)
1	Everth Paez Domínguez	El Naranja	29,316
2	Elvira Paez R.	Los Enríquez	20,772
3	Cesar Castillo D.	El Potrero	20,856
4	Edgar Orlando Rojas	Herrerum	13,800
5	José Segismundo Paez	Las Cañadas	78,204
6	Antonia Suarez Nuñez	Patio de Suta	10,788
7	Hector Pinilla	Hipolito	15,756
8	Santana Bohorquez	Potrero	7,572
9	Lupercio Bohorquez	Potrero	10,344
10	Evangelina Guerrero	Las Manas	11,060
11	Cupertino Menjura	El Taque	25,764
12	Mario Suarez	El Patio de Suta	3,470
13	Ciro Pedro Paez	El Potrero y Anacleto	23,724
14	Armando Sánchez Avila	El Chovo	83,352
15	Segismundo Forero	Potrero y Las Huertas	8,712
16	Agustín Humberto Suarez	Farfan	58,992
17	Patricio Aguazaco	El Potrero	14,376
18	Demetrio Rodríguez	El Visco	83,544
19	Hernando Clodomiro Forero	Potrero Llano de Suta	41,410
20	Luis Enrique Paez	Los Alcaparros	21,468
		TOTAL	583,280

2.3. POSIBLES OCUPACIONES

Dentro de las futuras posibilidades económicas, tenemos el sector turístico, el cual generará un indeterminado número de empleos, el cual se vera reflejado en los restaurantes, piqueteaderos, hoteles, residencias y el comercio en general.

El Cuadro No. IV – 7. Nos muestra los empleos permanentes futuros, presentado en los proyectos propuestos.

CUADRO No. IV-7.**EMPLEOS PERMANENTES GENERADOS POR LOS FUTUROS PROYECTOS**

PROYECTO	EMPLEOS GENERADOS		
	Profesionales	Mano de Obra Calificada	Mano de Obra No Calificada
Creación Secretaría de Planeación	1	1	-
Creación de la Empresa de Servicios Públicos Municipales	1	4	3
Creación de la Secretaría de Transito	-	1	-
Viveros Municipales	-	2	-
Implementación de la Educación preescolar y secundaria en el área rural	3	-	-
Educación no formal y Capacitación Técnica	1	-	-
Creación Casa de la Cultura	1	-	-
Parque de la Cultura	1	-	-
Ampliación, Dotación y Mejoramiento de la Infraestructura en Salud	1	3	-
Instalación de Teléfonos públicos en las escuelas rurales	-	12	-
TOTALES	11	27	12

Como se puede observar, el mayor número de empleos se produce en el personal, que tiene algún tipo de capacitación con 27 empleos, le sigue la mano de obra no calificada con 12 empleos y con 11 empleos los que tienen educación superior.